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centralizada sem ouvir os interessados, mas 
gostaria de ir um pouco além desses pontos.
  A realização de um Censo demográfico é a 
operação de levantamento de informações que 
atinge toda a sociedade, entrevista pessoas de 
cada domicílio. É o momento em que um órgão 
do Estado vai à população solicitar a sua 
participação, mostrando que são cidadãos, que 
existem, fazem parte, são importantes. Se não 
valorizarmos esse aspecto, se formos incapazes 
de aproveitar esse momento no sentido da 
cidadania, o Censo se reduz a uma entediante 
entrevista entre um recenseador e um informante, 
sem alma.
  Se olharmos as experiências passadas dos 
Censos brasileiros sempre se notará uma enorme 
campanha solicitando participação, explicando o 
porquê do censo e a importância de colaborar. 
Alguns países decretam feriado, mobilizam a 
população e fazem a coleta de dados em apenas 
um dia. Um dia festivo.
Portanto, sem a realização do Censo não teremos 
informação, não teremos país, não exercitaremos 
a cidadania.

reduções mesquinhas de verbas. Para mim, como 
já expus em outros textos, em 2022.
Muitos argumentos têm sido apresentados sobre 
o papel fundamental do Censo e sobre qual a 
melhor data de sua realização. Gostaria, aqui, de 
colocar uma questão abandonada nesse debate: 
quero comentar um aspecto maior do Censo, o 
seu papel de ser uma celebração da cidadania.
 O processo de elaboração de um Censo não é 
algo rápido nem solitário, é desde o princípio um 
processo integrador. Por ser uma operação de 
levantamento dos dados de toda a população, 
atinge muitos e variados interesses e, 
consequentemente, uma demanda enorme por 
informações, ou seja, perguntas no questionário. 
Como é impossível atender a todas as demandas, 
a construção do Censo é um processo de 
consultas, debates e seminários com todos os 
interessados, coordenados pelo IBGE.
  Esses debates levam a um questionário que 
atenda à maior parte das demandas, mas também 
seja viável de operacionalizar. Um dilema duro 
de resolver.
  Não existe um Censo planejado de forma 

questão do “se tiver” sem Censo, não há país. 
Simples assim.
  Portanto, a decisão do ministro Marco Aurélio 
Mello, do STF, é correta e indiscutível. O 
preocupante é o passo seguinte. Primeiro, como 
resolver o imbróglio criado com o corte do 
orçamento, que deixou um vácuo que impede 
decisões; e, depois, definir se a operação será 
realizada ainda neste ano ou em 2022.
  Embora, esta última decisão deveria ser tomada 
rapidamente, mas com um debate envolvendo as 
diferentes opiniões, quebrando o fechamento que 
vem envolvendo decisões sobre o Censo pelo 
IBGE.
  Estabelecer de que maneira se obterá, e 
garantirá, orçamento para realizar a coleta dos 
dados é um desafio que necessita mobilização da 
sociedade civil, de pesquisadores e demais 
interessados em apoiar o IBGE.
 Para tanto, o Censo tem que ser realizado com a 
maior qualidade e abrangência possíveis, com 
orçamento adequado e rapidamente. Entendendo 
como adequado o orçamento que permita um 
Censo como planejado, sem cortes forçados e 

   Falta de investimento gera desafios no Censo. 
Entre memes variados recebidos diariamente, um 
foi particularmente revelador. Pernalonga e 
Patolino discutiam o Censo demográfico: o 
primeiro, contra, e o segundo, a favor. E, assim, 
variava o cartaz que disputavam colocar em um 
poste “vai ter Censo” versus “não vai ter Censo”. 
É este o estado da discussão sobre a execução da 
maior e mais importante operação estatística do 
país.
  Contudo, o Censo da População e Domicílios do 
Brasil em sua versão 2020, doravante o Censo, é 
uma operação estatística fundamental. O que 
dever ia  ser  cor r iquei ro  na  ro t ina  da 
implementação da agenda de estatísticas e 
geoinformação do país virou uma enorme e 
confusa discussão, chegando a ser motivo de uma 
inédita ação no Supremo Tribunal Federal para 
garantir sua realização. 
  De forma curta: sem as informações de um 
Censo não há decisão, pública ou privada, que 
seja tomada baseada em fatos. A lista de impactos 
da sua ausência é enorme e já tem sido 
exaustivamente debatida. Portanto, não há a 
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  A morte é o tema mais complexo que podemos 
(ou não) abordar. No fundo, não se trata de uma 
temática que podemos gerar conhecimento. Tudo 
o que se falou e escreveu sobre o referido tema não 
passa de especulação e imaginação. Aqui não 
estou desconsiderando as dimensões espirituais e 
os elementos da fé. No entanto, não há como 
pensarmos racionalmente nesse tema. O que 
faremos aqui são algumas reflexões para a vida. 
  A angústia maior referente à nossa finitude está 
justamente no fato de não podermos saber nada 
sobre o tema. Tudo o que falamos sobre a morte 
está no âmbito de uma não-vida, ou seja, fora do 
tempo e do espaço. Ora, a vida e todas suas 
possibilidades somente pode ser pensada e 
imaginada dentro de uma temporalidade e de uma 
espacialidade. Dessa maneira, o que abordamos 
acerca da morte é imaginação, criação a partir da 
vida. Não é a realidade, de fato. Com isso não 
estou querendo dizer que não exista vida após a 

morte. Apenas afirmo que não podemos 
conhecer essa realidade. 
Esse talvez seja o maior paradoxo da existência 
humana: o fato de não sabermos o que acontece 
quando morremos gera uma tremenda angústia, 
mas, ao mesmo tempo, é apenas por isso que 
temos possibilidade de sermos livres. Imagine, 
caro leitor, se soubéssemos com certeza o que 
acontece depois que morremos. Haveria aqui 
nessa vida uma consequência imediata! O que 
aconteceria na vida pós-morte determinaria 
toda a vida no aqui e agora. Isso simplesmente 
impediria a nossa liberdade. Por mais que 
estejamos dentro de uma angústia existencial 
devido à nossa condição de finitude, somos 
livres, podemos escolher! Eis a beleza de nossa 
humanidade... 
  O medo da morte também se configura em 
outras duas direções. Primeiro, é o medo do 
nada. Mesmo que possamos imaginar em 

alguma dimensão de vida, talvez não sejamos 
mais nós mesmos, dentro do nosso eu, nosso 
corpo, nossos sentimentos, sem a presença de 
nossos próximos. Alguma dimensão irá mudar, 
pelo menos supostamente. Esse imaginar em 
encontro com o nada porta angústia. É uma 
dimensão parecida com a do vazio promovido 
por traumas do passado que implica em 
melancolia. 
  Por outro lado, o que nos conforta um pouco é 
saber que as dimensões negativas da vida serão 
finalizadas. É muito comum escutarmos 
pessoas dizendo: “Ele não resistiu, mas foi um 
descanso do sofrimento”.  Acreditamos que o 
fim da vida pode trazer o fim de angústias, 
sofrimentos, dores físicas e psíquicas. Isso nos 
conforta. No entanto, como não sabemos o que 
acontece, podemos também imaginar que 
alguma dimensão de sofrimento possa 
continuar. Nesse momento podemos temer o 

que virá. A crença e a imaginação acerca de 
punições em outra vida surgem desse 
sentimento. Muitas vezes essa crença é 
excessiva, violenta e gera muita culpa. 
  O fato é que nada sabemos. Dessa maneira, nos 
resta sim a esperança, mas uma esperança sem 
objeto, sem definições e fantasias. Uma 
esperança divinamente humana!

 dentzrene
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Véio desfilaria feito um raio pelas vielas, aclives e 
declives das ruas e rodovias. Galo Véio voa nas nuvens 
cheias... Na Casa de Cima, ultrapassa a velocidade de 
um raio/ é taquión. Um motoqueiro interrompe meus 
voos imagéticos, perdido pelas travessas do bairro. 
Pudera, as ruas são similares, estreitas demais, mas as 
casas não são as casinhas de outrora. Populares quase 

    Chuva fria e fina. Bate um vento gelado no meu rosto. 
Badulaques tintilam na sacada da casa ao lado. Janela 
aberta, chuva entra sem cerimônia. Continuo sentada na 
varanda, espio o tempo nubladíssimo. Brumas por todos 
os lados. Fumaça densa encobre casas, casarões, igrejas, 
ruas,  jardins  e  montanhas.  Das  brumas 
impressionantemente artísticas, Layon é menestrel. Galo 
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nenhuma; uma quase de frente pra minha residência é 
relíquia. Tem uma beleza invulgar, pois é pequenina. 
  Quisera, um dia, tirar uma foto da casinha para 
guardar nos meus arquivos. Queria a casinha. 
Não está à venda. Que pena. Transformaria o 
espaço em biblioteca, sem aumentar a casa. 
Quisera, sem poder. Resta-me fazer de conta 
que comprei a casinha. Pintaria de rosa e azul. 
Colocaria colchões com almofadas em uma sala 
de leitura. Gosto de ler de olho nas páginas do 
livro e do teto. A leitura proporciona viagens 
pelas letras, paredes, janelas e portas. Fingi ser 
vento gelado, que soprava as encostas da 
cidade, junto com a chuva. É bom ser vento na 
companhia das águas. A gente cria forças, asas e 
sonhos. Frio, chuva e vento são amigos de 
velhos tempos, feito sol, calor e brisa. Esses 
trios são imprevisíveis, também. Em época de 
calor e sol, amanhece bruma, frio e chuva. 
Mudança de turnos dos trios. Suo, apesar do 
vento gelado. Menopausa. É tempo de 
desacelerar. Dores, vagarosidade; aprendi a 
tomar pequenas doses da vida ao invés de 
"goles" afoitos ou apressados. Aprendi a 
degustar a refeição ao invés de comer em pé. 
Aprendi a pisar o pé no freio, a emudecer a 
rudeza e fraqueza. Aprendi a rezar e agradecer. 
Potencializei gratidão e reconhecimento aos 
feitos alheios. Vou lapidando arestas da 
personalidade. Uma ponta menos pontiaguda 
aqui, outra lá. Vou aprendendo; a aprendizagem 
é até o último toque do sino. Celular vibra. 
Desligo o aparelho. Quantas mensagens e 
urgências desnecessárias! Urge meu desejo de 
respirar e olhar a bruma sobre o cenário. Uivo 
de vento e chuva. Quanto tempo não ouço esse 

assobio musical? Não me lembro; é que o 
tempo andou corrido, remoto, sem direito a 
pausas. Ritmo frenético e líquido. Tudo se 
esvai e se dissolve, se não houver intensidade. 
Breve, a vida. Experimentei, a pouco, a 
extrema mansidão. Perguntaram-me se faço 
meditação. Acho que tenho meditado com o 
tempo... Esse tempo é contraditório: fugaz e 
lento/ lento e fugaz. As estações vêm e vão, sem 
envelhecerem. Meu corpo sente as marcas do 
tempo. Envelhecer é vereda e estação da vida. 
Há altos e baixos, equilíbrios e desequilíbrios, 
e nesse vai e vem, a gente vira malabarista. 
Equilibra-se na corda bamba, nos rodopios e 
nas durezas... 
  Um pássaro pousa do meu lado. Nem tão 
próximo, na segurança das relações: 
distanciamento seguro/ proximidade relativa. 
É preciso ter espaço para correr ou se 
aproximar. Nem longe, nem próximo. Ele 
acompanha meu olhar disperso. Não sei no que 
pensa. Usufruo da companhia ilustre. Céu 
nunca foi limite de nada, concluo. Céu não é 
teto, é portal para voos suaves e planados nas 
térmicas, ou prolongados à propulsão de asas 
ou hélices. Teto de minha casa ou a bruma 
limitam. Quisera tanto comprar aquela 
casinha...  

O MEDO DA MORTE

A PAUTA É O CENSO E OS DESAFIOS
Levantamento é preciso para que principais dados sejam realizados. 

CÉU É PORTAL
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altamente viciante e, uma vez tragada, em 
segundos ela atinge o sistema nervoso central e 
provoca dependência  química.  “E faz 
abstinência, como ocorre com o álcool e outras 
drogas”.

Experiência
  De linguagem direta e clara, a cartilha está 
disponível no site da Fundação do Câncer ou 
diretamente digitando o link:
 http://app10.cancer.org.br/93/parar-de-fumar. A 
publicação ajuda o fumante a deixar a 
dependência do tabaco, que ainda afeta 9,8% da 
população brasileira. Além disso, contém a 
ansiedade, esclarece os males que a dependência 
química da nicotina traz e mostra os benefícios 
que o indivíduo tem em sua saúde, horas, dias e 
semanas após deixar o vício.
  A cartilha propõe ainda uma reflexão sobre os 
fatores negativos da dependência do cigarro, 
entre eles o cheiro forte, o gosto na boca e o fato 
de o produto causar diversas doenças que podem 
levar à morte.
Sueli Fátima Perestrelo, 59 anos, fumou durante 
quase 30 anos e só depois desse tempo deixou a 
dependência do cigarro. Ela disse que está há 
cerca de dez anos sem fumar. "Eu fiz tratamento 
três vezes para parar de fumar. Só na terceira 
consegui. O que me ajudou a parar de fumar 
foram as reuniões. Escutando depoimentos, 
conversando com um e com outro é que você 
consegue parar”.
  Maria Vera deixou o cigarro há oito anos, depois 
de fumar mais de 30 anos. Ela afirmou que estava 
querendo parar há muito tempo. “Tentei várias 
vezes. Parava, depois voltava”. O fato de ter 
filhos e, depois, netos, influenciou na decisão de 
Maria Vera abandonar de vez o cigarro. 
“Prejudica as crianças. Uma coisa foi se 
juntando à outra. E como eu já estava querendo 
parar, deixei de vez. Determinei que não ia fumar 
mais e parei. É difícil. Tem que ter muita força de 
vontade”, explicou. “Teve época em que engordei 
demais, devido à ansiedade que o cigarro causa, 
e descontei na comida. Mas depois voltei ao 
normal”.

“Mas devem insistir, porque a gente sabe que, 
com o número de tentativas, a pessoa acaba 
conseguindo, porque vai depender da vontade, 
do apoio, do grau de dependência que tinha. Mas 
é possível”. Tomar consciência do mal que o 
fumo representa também para as pessoas que 
cercam o fumante é um incentivo. “Procurando 
ajuda, consegue parar”.
  O médico lembrou que, qualquer que seja a 
forma que tenha, a nicotina é uma substância 

conversam, compreendem o grau de dependência 
do fumante e definem qual o melhor caminho a 
seguir.
  Segundo o médico, o passo inicial costuma ser 
uma abordagem cognitiva comportamental, 
sugerindo mudança de hábitos, o que, na maioria 
das vezes, é feito em grupo. “É interessante, 
porque se trocam experiências, um ajuda o 
outro”. Depois, as reuniões vão se espaçando, até 
que a pessoa consegue parar.
  Em alguns casos, é preciso que se acrescente 
tratamento medicamentoso, que é feito de duas 
formas: ou pela reposição de nicotina, por meio 
de adesivos ou de goma de mascar, “e aí vai 
reduzindo a dose, sempre com orientação 
médica”, ou ainda com uso de antidepressivo, 
também disponível no SUS. Maltoni reforçou 
que o tabagista é um dependente químico e deve 
ser tratado com o carinho que merece, 
entendendo que não é simples parar de fumar e 
que, muitas vezes, as pessoas que tentam parar 
acabam falhando em uma primeira vez.

  A Organização Mundial da Saúde (OMS) 
comemora hoje, (31/05) o Dia Mundial sem 
Tabaco com a campanha "Comprometa-se a 
parar de fumar”, visando a promover uma 
mobilização global para combater o hábito de 
fumar. Cada país, cada setor da sociedade e 
instituições ajudam a sensibilizar as pessoas de 
que fumar faz mal à saúde e que é fundamental 
deixar o hábito.
  Com esse objetivo, a Fundação do Câncer 
lançou em seu site a cartilha Prática para Parar de 
Fumar, que orienta a população sobre os 
malefícios do tabaco. “O que a gente fez foi uma 
cartilha com algumas dicas para aqueles que 
fumam, mostrando a importância de parar de 
fumar e o mal que esse hábito faz à saúde da 
própria pessoa e dos outros. A OMS fez uma 
relação de 100 razões para motivar as pessoas a 
pararem de fumar”, disse à Agência Brasil o 
diretor executivo da Fundação do Câncer, Luiz 
Augusto Maltoni.
  A cartilha deixa claro que o tabagista é um 
dependente químico. “É um dependente da 
nicotina, e a gente entende isso como uma 
doença”, ressaltou o médico. É preciso que o 
fumante se convença de que precisa de ajuda, se 
conscientize disso e, depois, tome a decisão de 
parar. “Não é simples. A gente entende isso pela 
própria dependência”, afirmou.
Maltoni explicou que a dependência da nicotina 
ocorre, inclusive, com abstinência. Por isso, é 
muito importante ter apoio de quem está 
próximo, da família, dos amigos. Para os 
dependentes, ele recomendou que não devem ter 
vergonha, mas ao contrário, precisam exteriorizar 
a vontade de parar de fumar, porque obterão 
ajuda.

Mudança de hábitos

  Uma das principais recomendações para a 
pessoa deixar de fumar é a mudança de hábitos, 
porque existe todo um cenário externo que 
facilita o hábito de fumar. Tomar um cafezinho 
após o almoço é um deles. A cartilha ajuda, 
indicando mudanças. Em vez do café, por 
exemplo, beber água. “Enfim, fazer alguma coisa 
diferente daquilo que leva a pensar ou ter 
vontade de fumar. Criar hábitos saudáveis, como 
alimentação adequada, exercícios físicos, tomar 
bastante líquido”, disse o médico.
  Luiz Augusto Maltoni destacou também que 
tanto no sistema privado, quanto no Sistema 
Único de Saúde (SUS), há orientações sobre 
locais e gente treinada para ajudar quem quer 
deixar de fumar. O Disque Saúde atende pelo 
número 136. De maneira geral, as abordagens 
iniciais são feitas por profissionais da saúde que 
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Lançamento marca o Dia Mundial sem Tabaco, comemorado hoje.
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medidas de higiene, distanciamento social e uso de 
máscaras como prevenção a uma possível terceira 
onda da doença. Essa conscientização, segundo 
ele, é a principal aliada ao trabalho realizado pelo 
estado de preparação e adequação do sistema de 
saúde.
“O comportamento da população é capaz de 
barrar qualquer nova cepa do vírus. Temos que 
lembrar que ele circula no contato interpessoal ou 
por estarmos juntos em algum ambiente sem usar 
máscara, sem higienizar a mão. Por isso a 
insistência nas medidas de prevenção. A terceira 
onda tem muito a ver com o comportamento da 
população. Esta nova cepa indiana tem um 
potencial de circulação no país e, associado à 
população perdendo o comportamento de 
distanciamento social, é muito perigosa", explicou 
o médico Fábio Baccheretti.

Grupos
  De acordo com a publicação, os municípios que 
já atenderam os grupos acima e ainda possuem 
disponibilidade de doses poderão ampliar para os 
próximos grupos de prioridade, como pessoas com 
deficiência permanente (18 a 59 anos) sem 
cadastro no BPC; pessoas em situação de rua (18 a 
59 anos); funcionários do Sistema de Privação de 
Liberdade, desde que realizado na unidade de 
saúde; completar 100% das Forças de Segurança, 
salvamento e armadas; e trabalhadores da 
educação do ensino infantil (creche, pré-escolas), 
seguindo as faixas de idade de 55 a 59 anos, 50 a 
54 anos, 45 a 49 anos, 40 a 44 anos.
Comportamento da população
  Durante a entrevista à imprensa, o secretário de 
Saúde ainda alertou sobre a importância de a 
população mineira continuar tomando todas as 

disso, a orientação do Ministério da Saúde para a 
vacinação contra a covid-19 em pessoas com 
comorbidades é mais restritiva que as de outras 
campanhas, como a da gripe, por exemplo.  E 
como o número de pessoas com doenças 
preexistentes é calculado com base no cadastro de 
imunização contra Influenza, algumas doses 
acabam sobrando.
“Para dar legitimidade a esta expansão da 
vacinação, foi feito um memorando circular 
orientando que os municípios que já vacinaram os 
grupos de comorbidades e sobraram doses em seu 
estoque, que avancem no processo seguindo a 
ordem do PNI. Com isso, nós vamos evitar que as 
doses  de  vac inas  fiquem  paradas  e , 
consequentemente, acelerar o processo de 
imunização ampliando o grupo vacinal”, afirmou 
o secretário.

O Governo de Minas orientou os municípios que já 
realizaram a vacinação dos grupos de pessoas com 
comorbidades – e que ainda possuem doses 
direcionas a este público sobrando em estoque – 
que avancem na imunização de outros grupos 
prioritários, como professores e trabalhadores da 
Educação, trabalhadores portuários e de 
aeroportos, população em situação de rua, entre 
outros, seguindo a ordem e os critérios do Plano 
Nacional de Imunização (PNI). A orientação foi 
publicada nesta sexta-feira (28/05) no Diário 
Oficial do Estado.
  O secretário de Estado de Saúde, o médico Fábio 
Bacchereti, explicou, na quinta-feira (27/05), 
durante coletiva de imprensa na Cidade 
Administrativa, em Belo Horizonte, que o grupo 
de comorbidades é mais complexo de ser acessado 
devido à necessidade de comprovação. Além 

9 8889-1187 

@lokauai

PROFESSORES E TRABALHADORES DA EDUCAÇÃO: GOVERNO DE 
MINAS ORIENTA VACINAÇÃO EM NOVOS GRUPOS PRIORITÁRIOS

Recomendação vale para municípios com sobras de doses direcionadas a pessoas com comorbidade.

@jornalpanetus

QUATRO GRANDES ORGANIZAÇÕES INTERNACIONAIS PEDEM 
IGUALDADE NAS VACINAS

Apelo é da OMS, OMC, FMI e Banco Mundial.

adolescentes nos seus territórios.
  O sistema Covax, apoiado pela Organização 
das Nações Unidas, foi criado para facilitar a 
partilha de vacinas com os países pobres, mas os 
ricos assinaram contratos com as farmacêuticas 
e ficaram com a maioria dos imunizantes 
disponíveis.
  Os países-membros do G7 (EUA, Canadá, 
Japão, Reino Unido, Alemanha, França e Itália), 
reunidos em Londres no mês passado, 
comprometeram-se a apoiar o sistema Covax, 
mas não anunciaram novos financiamentos, 
apesar dos apelos para que ajudem os países 
pobres.

geral da OMS, Tedros Adhanom, o presidente 
do Banco Mundial, David Malpas, e a diretora-
geral da OMC, Ngozi Okonjo-Iweala.
  Na véspera da Cúpula do G7, que ocorre no 
Reino Unido este mês, as organizações pedem 
aos líderes mundiais que acertem "uma 
estratégia mais bem coordenada, apoiada em 
novos financiamentos, para vacinar o planeta", 
e que aceitem investir US$ 50 bilhões em um 
plano antipandemia já apresentado pelo FMI.
  A OMS, que em março classificou como 
"grotesca" a desigualdade vacinal, apelou no 
mês passado aos países que têm abundância de 
vacinas para que forneçam doses aos menos 
equipados antes de começar a vacinar crianças e 

provocam novas ondas da pandemia nos países 
em desenvolvimento.
  Segundo os especialistas, a desigualdade na 
distribuição de vacinas entre países ricos e 
pobres complica e prolonga a pandemia, que já 
matou mais de 3,5 milhões de pessoas no 
mundo.
"Já abundantemente claro que não haverá uma 
recuperação vasta da pandemia de covid-19 
sem que se ponha fim à crise sanitária. O acesso 
à vacinação é a chave para ambos", escrevem 
os líderes das quatro organizações.
"Acabar com a pandemia é possível - e requer 
uma ação global agora", destacam a diretora-
geral do FMI, Kristalina Georgieva, o diretor-

  Quatro grandes organizações internacionais 
apelam nesta terça-feira (1º/06), aos líderes 
m u n d i a i s  p a r a  q u e  a s s u m a m  " n o v o 
compromisso" de uma distribuição mais 
equitativa das vacinas contra a covid-19 no 
mundo, para que o planeta consiga vencer a 
pandemia.
  O apelo comum, publicado no diário norte-
americano Washington Post e assinado pelos 
líderes da Organização Mundial da Saúde 
(OMS), da Organização Mundial do Comércio 
(OMC), do Fundo Monetário Internacional 
(FMI) e do Banco Mundial, alerta que as 
desigualdades facilitam o aparecimento de 
variantes do novo coronavírus, que por sua vez 
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  O Censo Escolar de 2020 mostrou queda 
acentuada de matrículas no contexto da Educação 
de Jovens e Adultos (EJA). No período, em ano 
com a pandemia já deflagrada no país, foram 270 
mil estudantes a menos nas salas de aula. Além 
disso, dados de 2019 do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) mostraram que 
51,2% (69,5 milhões) dos adultos, pessoas de 25 
anos ou mais, não concluíram o ensino médio.
  O Sesi faz parte do Sistema S, um conjunto de 
entidades, administradas por federações e 
confederações patronais, voltadas para treinamento 
profissional, assistência social, consultoria, 
pesquisa e assistência técnica. São elas: o Serviço 
Social da Indústria (Sesi), Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial (Senai), Serviço Social 
do Comércio (Sesc), Serviço Nacional de 
Aprendizagem do Comércio (Senac), Serviço 
Social de Transporte (Sest), Serviço Nacional de 
Aprendizagem do Transporte (Senat), Serviço 
Nacional de Aprendizagem Rural (Senar), Serviço 
Nacional de Aprendizagem do Cooperativismo 
(Sescoop) e Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae).

que já foram derrotados pelo sistema, às vezes 
uma, duas, três vezes, deve ser considerada 
prioritária. E não adianta aplicar a mesma 
metodologia de ensino, com 1.200 a 1.400 horas. 
Na primeira dificuldade pessoal ou familiar, esse 
aluno vai embora”, disse o diretor-superintendente 
do Sesi, Rafael Lucchesi.

conclusão do EJA Profissionalizante é de 93%. O 
projeto-piloto foi realizado nos estados da Bahia, 
do Pará e de Santa Catarina nos anos de 2016 e 
2017.
“Nós somos o país com um dos maiores índices de 
abandono e reprovação, sendo o ensino médio a 
etapa mais crítica. A educação de jovens e adultos 

  Diante de um cenário educacional com alto 
número de adultos sem a conclusão do ensino 
médio completo, a Confederação Nacional da 
Indústria (CNI) defendeu a aplicação de uma 
metodologia do Serviço Social da Indústria (Sesi), 
a Nova Educação para Jovens e Adultos (EJA). De 
acordo com a entidade, o modelo traz benefícios 
para a conclusão dessa etapa educacional.
“A modalidade tem como principais diferenciais a 
redução do tempo de formação, sendo 12 meses 
para o ensino médio, e de permanência do aluno 
em sala de aula, com até 80% de ensino a 
distância; reconhecimento de saberes, que 
identifica competências desenvolvidas nas 
experiências de vida e trabalho para um ensino 
mais personalizado; escolha de itinerários ligados 
a oito áreas da indústria; e material didático de 
direito autoral próprio”, informou a CNI, em nota.
  Essa metodologia é adotada em 22 estados, e o 
número de matrículas vem crescendo. Passou de 
6,8 mil alunos em 2017 para 36,7 mil em 2020. 
Existe ainda o projeto da EJA Profissionalizante. 
Nele, o estudante tem a possibilidade de concluir o 
ensino médio e um curso de qualificação 
profissional no período de um ano. A taxa de 

CNI DEFENDE METODOLOGIA PARA JOVENS E ADULTOS 
CONCLUÍREM ENSINO MÉDIO

Nova EJA, segundo a confederação, é aplicada pelo Sesi.

@jornalpanetus

MUDANÇA: CENTRO DE INDENIZAÇÃO MEDIADA (CIM) DE 
MARIANA TEM NOVO ENDEREÇO

Devido à pandemia da Covid-19, o atendimento presencial continua suspenso; trabalho vem sendo realizado de forma remota.

no município.

Atendimento remoto
  O atendimento remoto acontece da seguinte forma: 
primeiro, a equipe de mediação faz contato por 
telefone para agendamento da reunião, que pode ser 
realizada por videoconferência ou ligação telefônica. 
O envio de documentação ocorre pelo e-mail 
fne.mariana@fundacaorenova.org ou pelo número 
de WhatsApp (31) 99656-9484. Esse e-mail e 
telefone devem ser utilizados durante o processo de 
indenização depois que o atingido já entrou na Fase 
de Negociação Extrajudicial.
   O atingido pode decidir se quer ou não ser 
acompanhado por advogado, defensor público, pela 
Assessoria Técnica Cáritas ou pessoa de sua 
confiança. Em caso de dúvidas, deve ligar para o 
telefone (31) 99542-5299 do CIM ou, ainda, para os 
Canais de Relacionamento da Fundação, pelo 
telefone 0800 031 2303. O atingido também pode 
procurar o analista de Diálogo que acompanha a sua 
família.

Fundação iniciar o processo de indenização após um 
acordo judicial, validado no TJMG e pelo Centro 
Judiciário de Solução de Conflitos e Cidadania de 
Mariana.
De outubro de 2018 até abril de 2021, 1.325 famílias 
foram cadastradas e cerca de R$ 243,5 milhões 
foram destinados para o pagamento de indenizações 

as que possuem ação judicial com pedido de 
indenização.
  O pagamento de indenizações em Mariana passa 
por um processo diferente das demais regiões 
impactadas.  No município,  fatores como 
ajuizamento de uma Ação Civil Pública pelo MP e o 
cadastro por meio da Cáritas possibilitaram à 

  O Centro Indenização Mediada (CIM) de Mariana 
mudou de endereço e agora está instalado na rua 
Pavão, 22, no bairro Dandara. Quando for possível 
fazer atendimentos presenciais, eles acontecerão no 
novo local. A antiga sede do CIM, na avenida 
Manoel Leandro Corrêa, no Centro, foi desativada.
  O atendimento presencial continua suspenso em 
decorrência da pandemia da Covid-19. O trabalho do 
CIM está sendo realizado de forma remota, por meio 
de ferramentas que possibilitam a comunicação a 
distância, que garante a continuidade do serviço aos 
atingidos na Fase de Negociação Extrajudicial 
(FNE) e a preservação da saúde de todos.
Assim como a própria participação na FNE, a 
utilização do modelo de atendimento remoto é 
voluntária e gratuita. Caso o atingido não queira ser 
atendido por meio do serviço remoto, pode optar por 
aguardar o atendimento presencial. Ainda não há 
previsão de retomada desse formato.
  Atualmente, estão sendo atendidas remotamente as 
pessoas cadastradas com dossiê da Assessoria 
Técnica Cáritas liberado para a Fundação Renova e 
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(31)98566-4576

download no site da Samarco.

O programa
  A Samarco lançou, em outubro de 2020, o Força 
Local, idealizado a partir de um desejo da Samarco de 
fomentar o desenvolvimento em seu território de 
atuação, unindo as demandas apresentadas pelas 
entidades de classe desses municípios, baseado em 
cinco pilares: políticas, capacitação, negócios, 
monitoramento e desenvolvimento e qualificação.
  Desde o lançamento, o programa realizou quatro 
rodadas de palestras e seminários, e promoveu cerca 
de 10 encontros sobre gestão estratégica e ferramentas 
de qualidade e produtividade para representantes das 
empresas e entidades de classe das cidades. Para 2021, 
estão previstos mais 10 encontros, entre palestras e 
seminários, e duas rodadas de negócios que 
possibilitarão conectar compradores e fornecedores, e 
gerar novas oportunidades comerciais no Espírito 
Santo e em Minas Gerais. Encontra-se em curso 
também o Programa de Desenvolvimento de 
Fornecedores, com o objetivo de propiciar a integração 
dos fornecedores locais com as empresas e promover 
parcerias entre empresas de diversos setores.
  Por meio do programa, foram realizados 12 
workshops, sendo seis para Minas Gerais e seis para o 
Espírito Santo, que abordaram os processos de 
compras da Samarco, saúde e segurança do trabalho 
para fornecedores, licenciamento ambiental, entre 
outros temas. 
  Em Minas Gerais, as entidades parceiras do 
programa são: Associação do Comércio de Mariana 
(Aciam), Câmaras de Dirigentes Lojistas (CDLs) de 
Mariana e Santa Bárbara, Associação do Comércio de 
Ouro Preto (Aceop), Associação Comercial de Santa 
Bárbara (Acisb) e Associação de Comércio de Catas 
Altas (Aceca). Para saber mais sobre o programa entre 
em contato pelo e-mail:
 programaforcalocal@samarco.com .

  O Catálogo de Fornecedores Locais de Minas Gerais 
contempla diversas áreas e está disponível para 

empresa contribui para o crescimento de outros 
fornecedores locais”, falou.

   A Samarco lançou, nesta segunda-feira (31/05), o 
Catálogo de Fornecedores Locais com o objetivo de 
desenvolver e contribuir para a geração de negócios 
nos territórios de atuação da empresa em Minas 
Gerais. A 1ª edição faz parte do programa Força Local 
e reúne, de maneira objetiva, serviços de mais de 170 
empresas, nos seguintes ramos: Civil, Elétrica, 
Mecânica, Comunicação, Meio Ambiente, Tecnologia 
da Informação, Segurança do Trabalho, Saúde, entre 
outros.
  O Catálogo, disponível em formato eletrônico, foi 
desenvolvido com o propósito de mapear empresas 
interessadas em se tornar fornecedoras da Samarco ou 
de quaisquer empresas na região, contribuir com o 
desenvolvimento socioeconômico e estimular o 
empreendedorismo e a competitividade especialmente 
em Catas Altas, Mariana, Ouro Preto e Santa Bárbara, 
em Minas Gerais.
  Segundo a Segundo a gerente de Suprimentos da 
Samarco, Ailana Vilela, o catálogo, além de ser uma 
ferramenta de consulta rápida que abrange diversas 
áreas, busca facilitar e impulsionar novas 
oportunidades de negócios. “O catálogo permite 
ampliar a parceria e a rede de contatos entre os 
fornecedores e busca incentivar o comerciante local 
para estar cada vez mais preparado para atender 
possíveis demandas da Samarco e de outras empresas 
por serviços, materiais, equipamentos e insumos. 
Pensar o território para além da mineração é um dos 
objetivos do Força Local, e estamos desenvolvendo 
importantes ações para os fornecedores dessas 
regiões”, destacou.
Atuando em Mariana (MG) e região desde 1997, 
Matheus Braga, da Vigiez Segurança Eletrônica e 
Patrimonial, reforça a importância de fazer parte do 
catálogo. “A iniciativa de criação do catálogo é de 
extrema importância, e ser um integrante é a 
comprovação de uma responsabilidade no 
fornecimento de materiais e serviços. Dessa forma, a 

ENVOLVIMENTO: SAMARCO LANÇA CATÁLOGO DE 
FORNECEDORES LOCAIS

Ação do programa Força Local contribui para o desenvolvimento dos territórios onde a empresa atua em Minas Gerais.
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DENBERPSICOPEDAGOGICO

31 9 8566-4576

Denise Passos / Psicopedagoga/  Neuropsicopedagoga - ABPp: 294

FILHO?
Agende uma consulta on-line e personalizada.

aprendizagem.
 A criança deve ter seu tempo respeitado para 
realizar as atividades propostas, porém, é de 
grande importância a estimulação correta para 
potencializar as habilidades funcionais para a 
aprendizagem e para a vida.
PRECISA DE AJUDA PARA ACOMPANHAR 
O DESEMPENHO ESCOLAR DO SEU 

maneira assertiva. No processo de aprendizagem 
pode ocorrer prejuízos ou dificuldades de 
aprendizagem que são desordens que dificultam 
o desempenho acadêmico de uma pessoa. Esses 
prejuízos podem ser detectados por profissionais 
capacitados como psicopedagogos, psicólogos e, 
em alguns casos fonoaudiólogos. Existem 
terapias que diminuem o grau de dificuldade de 

Então, o que fazer para formar um adulto 
protagonista?
Primeiramente, é necessário entender o que é 
aprender?
 O desenvolvimento humano perpassa por 
marcos do desenvolvimento. Cada etapa do 
desenvolvimento é preciso estímulos para que a 
criança possa potencializar o seu aprendizado de 

@jornalpanetus

EDUCAÇÃO: ENEM 2021 ESTÁ MARCADO PARA 21 E 28 DE 
NOVEMBRO

Versões impressa e digital do exame serão realizadas na mesma data.

   O ministro da Educação, Milton 
Ribeiro, anunciou as datas das provas do 
Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem) de 2021. Pelo Twitter, ele 
informou que as provas serão aplicadas 
nos dias 21 e 28 de novembro, para as 
versões impressa e digital.
"Conforme eu já havia anunciado dias 
atrás, o Enem 2021 acontecerá e será 
aplicado neste ano. As provas serão 
aplicadas nos dias 21 e 28 de novembro, 
para as versões impressa e digital. É isso 
mesmo! A mesma prova, nas mesmas 
datas, para as duas modalidades", postou 
o ministro na rede social.
  Realizado anualmente, o Enem é o maior 
exame para ingresso no ensino superior 
do país, contando com milhões de 
inscrições em todo o território nacional. 
As notas do Enem podem ser usadas para 
participar de programas como o Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu), o Programa 
Universidade para Todos (ProUni) e o 
Fundo de Financiamento Estudantil 
(Fies).

MEU FILHO NÃO APRENDE DIREITO! COMO POSSO AJUDÁ-LO?
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desembargadores Waldir Sebastião de Nuevo 
Campos Júnior (SP), José James Gomes Pereira 
(PI), Gilson Barbosa de Albuquerque (RN);
Medalha
  A Medalha do Mérito Eleitoral Desembargador 
Vaz de Mello foi instituída em 1999, para 
homenagear personalidades e instituições que 
tenham contribuído para a valorização e 
desenvolvimento da Justiça Eleitoral em Minas 
Gerais.  O nome é uma homenagem ao 
desembargador José Norberto Vaz de Mello, que 
foi presidente do TRE-MG em 1988 e faleceu em 
2013.
Desde sua criação, a Medalha já foi entregue a 
ministros do Tribunal Superior Eleitoral, 
magistrados, advogados, servidores do Tribunal e 
instituições do Poder Público. A homenagem é feita 
anualmente. A entrega da Medalha ao ministro Luís 
Roberto Barroso, presidente do TSE, foi proposta 
pelo desembargador Rogério Medeiros, que 
presidiu o TRE entre junho de 2019 e junho de 
2020, e se refere ao ano de 2020. Em razão da 
pandemia de covid-19, a entrega ocorreu, de forma 
simbólica, nesta segunda.

coligação em eleições proporcionais. E disse que a 
limitação do número de partidos, que ocorrerá com 
a cláusula de barreira, tornará o país mais 
governável.
  Quanto ao atual sistema proporcional em lista 
aberta, o homenageado defende a posição do TSE 
de adoção do voto distrital misto. Segundo o 
palestrante, na lista aberta o eleitor vota em quem 
ele quer, mas elege quem ele não sabe, já que o 
voto vai para o partido. “Precisamos baratear o 
custo das eleições, aumentar a representatividade e 
facilitar a governabilidade, o que pode ocorrer no 
distrital misto, pois voto no candidato do meu 
distrito e saberei de quem cobrar, e o candidato 
fará campanha só no distrito”, ponderou o ministro 
Barroso. 
  Por  fim,  refletiu  sobre  a  questão da 
desinformação, “que é um problema do nosso 
tempo, da revolução tecnológica, digital, que une 
bilhões de pessoas. A internet trouxe muitos 
proveitos. Mas há um subproduto, com as 
campanhas de ódio, de racismo, de tentativa de 
destruição de reputação, de desinformação. A 
inundação da desinformação faz mal à 
democracia. Democracia não tem lugar para a 
intolerância, para a violência e a não aceitação do 
outro”.
E a melhor maneira de enfrentar a desinformação é 
inundando o mercado com informações 
verdadeiras. Devemos ter compromisso com a 
verdade possível, difundir informação verdadeiras.
  Também participaram da solenidade virtual, entre 
outras autoridades, os integrantes titulares e 
substitutos da Corte Eleitoral mineira; o presidente 
do STJ, ministro Humberto Martins; os ministros 
do TSE Benedito Gonçalves e Carlos Mário da 
Silva Velloso Filho; o terceiro vice-presidente do 
Tribunal de Justiça de Minas Gerais (TJMG), 
desembargador Newton Teixeira Carvalho, 
representando o presidente do TJMG; e os 
presidentes dos Tribunais Regionais Eleitorais, 

inconteste segurança ao dia do pleito, assim como 
a enfática defesa (...) em prol da urna eletrônica e 
do sistema eletrônico de votação vigente, sem a 
necessidade de impressão do voto, e o ferrenho 
empenho no enfrentamento à desinformação, 
usualmente conhecida pelo termo fake News”.
  O desembargador Marcos Lincoln dos Santos, 
vice-presidente e corregedor do TRE, também 
falou sobre a atuação incansável do ministro à 
frente das Eleições 2020 e as decisões firmes "que 
permitiram a realização do pleito mesmo em um 
cenário de tantas preocupações". E agradeceu a ele 
"por sua seriedade, assertividade e competência, 
referenciais para todos nós".
  O agraciado, ministro Luís Roberto Barroso, 
agradeceu a homenagem e dedicou a “toda a 
família da Justiça Eleitoral, não apenas os 
desembargadores e juízes, mas também aos 
valorosos servidores, extensivo aos mesários, 
sobretudo os voluntários“. Em seguida, proferiu a 
palestra “Processo eleitoral, sistema eleitoral e 
desinformação”.
Afirmou que o processo eleitoral brasileiro é 
seguro, transparente e auditável em cada uma das 
suas etapas, desde o desenvolvimento do programa, 
inseminação das urnas, o dia da eleição (impressão 
da zerésima). Mencionou os convites a todas as 
instituições representativas da sociedade para 
acompanhar o processo, destacando o teste público 
de segurança. Quanto à urna eletrônica, adotada 
desde 1996, “jamais se documentou qualquer 
episódio de fraude, o que sabidamente havia antes 
dessa implantação”.
  Disse, mais, que tem o receio da judicialização do 
processo judicial com o modelo que hoje se discute 
no Congresso Nacional. E finalizou afirmando que 
“quem não confia na urna, não pode confiar no 
voto impresso”.
No tocante ao sistema eleitoral, no seu entender, ele 
avançou com duas medidas aprovadas pelo 
Congresso: a cláusula de barreira e a proibição de 

  Nesta segunda-feira (31/05), o Tribunal Regional 
Eleitoral de Minas Gerais homenageou o ministro 
Luís Roberto Barroso, integrante do STF e 
presidente do TSE, com a entrega simbólica da 
Medalha do Mérito Eleitoral Desembargador Vaz 
de Mello.  A insígnia foi  concedida em 
reconhecimento e agradecimento pelos relevantes 
esforços empreendidos pelo homenageado a 
serviço da Justiça Eleitoral.
  Devido à pandemia de covid-19, a solenidade foi 
realizada de forma virtual, com transmissão ao vivo 
no canal do TRE no YouTube. A medalha e o 
certificado serão encaminhados ao homenageado, 
uma vez que o cenário atual da   pandemia não 
permite o encontro entre os dirigentes do Tribunal e 
o ministro.
  O desembargador Rogério Medeiros, que integrou 
o Conselho da Medalha quando presidiu o TRE-
MG entre junho de 2019 e junho de 2020, e foi 
quem indicou o nome do homenageado, foi o 
primeiro a se manifestar. Iniciou afirmando que “a 
mineiridade foi decisiva no momento em que 
escolhemos o ministro Barroso para receber a 
medalha, antes ainda do isolamento social”. 
Destacou as qualidades do homenageado, que 
conduziu com serenidade e sabedoria o pleito 
municipal de 2020, com presença firme e 
consoladora nas reuniões para que o pleito se 
realizasse em meio à terrível pandemia. Concluiu 
afirmando que “além da sua vasta cultura geral, o 
homenageado se apresenta com um brasileiro de 
bem e um magistrado de escol.”
  Em seu pronunciamento, o desembargador 
Alexandre Victor de Carvalho, presidente do TRE, 
inicialmente ressaltou a brilhante formação 
acadêmica e o currículo do ministro, com uma vida 
dedicada ao saber a ao conhecimento. Destacou, 
também, “a precisa e incansável atuação de Vossa 
Excelência para assegurar EPIs a mesárias, 
mesários e demais pessoas envolvidas na 
realização das eleições de 2020, trazendo 

MINISTRO LUÍS ROBERTO BARROSO DESTACA SEGURANÇA DO 
PROCESSO ELEITORAL EM EVENTO DO TRE-MG

Palestra foi preferida em solenidade de entrega da Medalha Vaz de Mello ao presidente do TSE.
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Geraldo Tomás Ferreira
Maria Teodolina Pinto
Sandra Nazareth Pereira Ferreira
Silvania Aparecida de Souza
Sônia Aparecida Rodrigues
Valdirene Rodrigues Mendes
Cláudia Maria Starlino Ferreira
Glória Maria Felisberta Magalhães.

municipal, receber essa homenagem de carinho 
e afeto nos dá muito orgulho. 
Em todo esse tempo de escola é a primeira vez 
que vejo uma homenagem a nós professores, 
que estamos encerrando nossos serviços 
escolares”, finalizou.

Professores aposentados de janeiro a abril de 
2021

anos na Secretaria Municipal de Educação, 
além da contribuição para que o aprendizado se 
tornasse um grande instrumento de ação e 
transformação da sociedade. 
  A professora recém aposentada da Escola 
Municipal de Passagem de Mariana, Maria 
Teodolina Pinto, realizou seu trabalho como 
servidora municipal durante 26 anos. 
“Durante todo esse tempo dedicado à educação 

  O poder executivo da cidade de Mariana 
homenageou os professores do município que 
se aposentaram no início do ano de 2021 e que 
contribuíram para a melhoria e o crescimento 
educacional da cidade.
  Durante a homenagem foram entregues aos 
oito professores, uma placa simbólica como 
forma de reconhecimento pelo trabalho, esforço 
e dedicação dos serviços prestados ao longo dos 

Rua Vereador Moacir

Chaves - 8 A - Bauxita

(31)3552-3798

Elegância e sofisticação

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

PROFESSORES APOSENTADOS RECEBEM HOMENAGEM DA 
PREFEITURA DE MARIANA

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

 Foto: Larissa Gonçalves
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o projeto. Depois, a proposição será votada pelo 
Plenário, também em turno único.
Destinação 
Agostinho Patrus explicou que os R$ 11 bilhões 
são um acréscimo ao Orçamento do Estado, que 
foi votado pela ALMG   no final do ano passado. 
Em relação à destinação dos recursos, ele 
enfatizou que as questões sociais estão 
garantidas. “Esse é um acordo que fizemos com 
todos os líderes da Casa”, afirmou.
Segundo ele, também há consenso em relação 
aos principais investimentos previstos no 
projeto: os hospitais regionais, o Rodoanel 
Metropolitano de Belo Horizonte e questões de 
infraestrutura no Estado. Algumas ações 
previstas, no entanto, precisam ser mais bem 
discutidas, afirmou o presidente da ALMG.
“Nós entendemos que a troca da fiação elétrica 
da Cidade Administrativa, por exemplo, não é 
um ponto que mereça atenção neste momento. Os 
R$ 42 milhões previstos para isso podem ter sua 
destinação modificada através de emendas”, 
explicou o deputado. 
Agostinho Patrus disse ainda que nova reunião 
entre os representantes está marcada para a 
próxima segunda-feira (07/06), quando será dada 
continuidade aos debates sobre o tema.

em turno único. A FFO terá 20 dias para receber 
emendas e, em seguida, emitir seu parecer sobre 

de março e será apreciado pela Comissão de 
Fiscalização Orçamentária e Financeira (FFO) 

   A Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) retornou nesta terça-feira (1º/06), a 
tramitação do projeto de lei que autoriza a 
utilização de recursos do acordo judicial firmado 
com a Vale para reparação de danos causados 
pelo rompimento da barragem da mineradora em 
Brumadinho (Região Metropolitana de Belo 
Horizonte), que provocou 272 mortes em janeiro 
de 2019.
  O anúncio foi feito pelo presidente da ALMG, 
deputado Agostinho Patrus (PV), na segunda-
feira (31/05), após reunião com o presidente do 
Tribunal  de  Justiça  de  Minas  Gerais, 
desembargador Gilson Lemes; o procurador-
geral de Justiça do Estado, Jarbas Soares; o 
presidente do Tribunal de Contas do Estado, José 
Alves Viana; e o defensor público-geral do 
Estado, Gério Patrocínio. 
“É fundamental que o Legislativo e os demais 
Poderes estejam em contato para tratar desse 
assunto. É um tema de alto alcance. São R$ 11 
bilhões que entrarão nos cofres do Estado nos 
próximos anos. Por isso, o projeto precisa ser 
tratado e aperfeiçoado pelos deputados”, 
afirmou o presidente da ALMG.
De autoria do governador Romeu Zema, o PL 
2.508/21 foi recebido em Plenário no último mês 

ACORDO DA VALE VOLTA À PAUTA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
Presidente anunciou que o destino dos R$ 11 bilhões do projeto será aperfeiçoado pelos deputados nas próximas semanas.

@jornalpanetus

ESPORTE EM DESTAQUE: PARAÍSO E FURQUIM RECEBEM REFORMA 
DE COMPLEXO ESPORTIVO E GINÁSIO POLIESPORTIVO

Último sábado é marcado em Mariana com valorização do esporte.

“É gratificante quando vemos um trabalho 
sendo bem feito. O distrito de Furquim virou 
re f e r ê n c i a  n a  c i d a d e  d e  M a r i a n a  e 
agradecemos por essa reforma do ginásio, que 
era muito cobrada pela comunidade”. 
Acrescentou Wagner Dutra, da Associação de 
Moradores da comunidade.

prática de atividades físicas e conforto dos 
atletas.
  A revitalização do ginásio poliesportivo Firmo 
do Carmo de Oliveira foi contemplado com 
pintura interna e externa, troca do bebedouro, 
cestas de basquete, pintura do piso e a 
implantação da academia ao ar livre.

Carmo de Oliveira, no distrito de Furquim.
  O complexo Carmo Henrique Simões conta 
com vestiário, novos pares de traves e redes, 
instalação de academia ao ar livre, kit de bolas, 
reparo no gramado e recebeu a construção do 
alambrado, melhorando significativamente a 
estrutura e equipamentos necessários para a 

  A Prefeitura de Mariana, por meio das 
sec re ta r ias  de  Espor tes  e  Eventos  e 
Desenvolvimento Social  e Cidadania, 
entregou, no último sábado 29, a reforma do 
Complexo Esportivo Carmo Henrique Simões, 
na localidade de Paraíso e também a 
revitalização do ginásio poliesportivo Firmo do 

Fotos: Lívia Ferreira e Raissa Alvarenga
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SAÚDE EM EVIDÊNCIA: MARIANA ENTREGA REFORMAS DE UBS NOS 
DISTRITOS DE CACHOEIRA DO BRUMADO E CAMPINAS
Reformas buscam padronizar as instalações das Unidades Básicas de Saúde do município.

Luan Henrique Prudêncio é morador de 
Campinas e trabalhou na reforma da UBS. Para 
ele, ter participado da obra, que trouxe muitos 
benefícios para seus amigos e familiares, é 
motivo de grande alegria e satisfação. “Com a 
entrega da unidade de saúde, os atendimentos 
vão melhorar muito. Antes o espaço só tinha 
duas salas. Agora, com a ampliação, vamos 
poder ter mais qualidade no serviço prestado. 
Foi muito bom fazer parte de uma construção 
como essa, levando benefícios para todos da 
comunidade”, finalizou.

reforma. “Vai trazer muitos benefícios para nós. 
O atendimento aqui na unidade é excelente, 
nada mais justo que o lugar esteja à altura”.

UBS de Campinas

  A Unidade Básica de Saúde de Campinas 
também foi reformada. A obra, muito aguardada 
pelos moradores, contou com ampliação, troca 
do telhado, pintura da área interna e externa, 
troca de pisos, vidros, portas, entre outros 
reparos.

interna e externa, troca de pisos, manutenção do 
telhado, instalação de novos portões e grades, 
melhorias da iluminação e instalação de 
corrimão no entorno da unidade.
  O local oferece atendimento em especialidades 
como clínico geral, pediatria, ginecologia, 
nutricionista, fisioterapia, dentista, saúde 
mental e os serviços de enfermagem.
Elaine Ferreira, Presidente da Associação de 
moradores de Cachoeira do Brumado, em seu 
discurso agradeceu em nome de toda a 
comunidade e ressaltou a importância da 

  A Prefeitura de Mariana, por meio das 
Secretarias de Saúde e Obras, entregou na 
última sexta, 28, a reforma uma reforma da 
Unidade Básica de Saúde de Cachoeira do 
Brumado. A medida faz parte de uma série de 
ações, que vem buscando padronizar as 
instalações das UBS's do município. Também 
na semana passada, moradores da localidade de 
Campinas receberam a reforma no equipamento 
de saúde.
  A UBS Honório José da Silva Ramos ganhou 
pintura e revestimento em toda a estrutura 
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Caso erre a senha, o trabalhador terá que 
aguardar 24 horas para tentar novamente, ou 
ligar na central de atendimento do INSS, pelo 
número 135. Para acessar o QR Code é 
necessário ir nas unidades de atendimento do 
SINE, ele estará disponível no documento de 
rescisão de contrato ou no pedido do seguro 
desemprego. Com o código em mãos, é só 
visualizá-lo através da câmera do celular e 
preencher os dados pessoais solicitados.
  Através do aplicativo, o usuário, além de poder 
se candidatar, poderá também agendar 
entrevistas.
A nova ferramenta não é a única novidade a fim 
de garantir a qualidade dos atendimentos. A 
prefeitura está investindo também no Call 
Center, para proporcionar um melhor serviço 
aos cidadãos. As iniciativas visam trazer 
atendimento amplo, de qualidade e fácil acesso 
à população, sem que tenha a necessidade de 
sair de casa, garantindo, assim, maior segurança 
durante o cenário que enfrentamos.
Acesse o site e confira: 
www.sinemariana.com.br.
Em caso de dúvidas, ligue: 3558-5449/3558-
2001

trabalho. O usuário terá que escolher entre as 
duas opções disponíveis, cidadão.br ou QR 
Code. Com o primeiro, todo o processo poderá 
ser feito pelo celular. Após o cadastro, será 
enviado uma mensagem, com uma senha 
provisória, que poderá ser trocada no momento. 

estado.

Aplicativos para celulares
  O Sine Fácil está disponível de forma gratuita 
na loja de aplicativos dos Smartphones e para 
acessá-lo é preciso ter em mãos a carteira de 

  A pandemia do COVID-19 trouxe grande 
impacto no mercado de trabalho. Com a 
intenção de reduzir as consequências e facilitar 
o acesso do trabalhador, a Prefeitura de 
Mar iana ,  po r  me io  da  Sec re ta r i a  de 
Desenvolvimento Econômico, criou um site 
exclusivo para atendimento do Sistema 
Nacional de Empregos - SINE. A iniciativa 
torna o município de Mariana a primeira 
unidade do total de 133 em todo estado a fazer 
essa implementação. O site foi feito a partir da 
junção das plataformas do Governo Federal e 
Municipal, proporcionando um ambiente 
organizado e dinâmico.
  O atendimento, que antes era realizado no 
Centro de Convenções, pode ser feito desde a 
última sexta, 28, através do site, ou pelo 
aplicativo Sine Fácil, compatível para Android 
e IOS. No site, o usuário poderá obter todas as 
informações, como as vagas disponíveis em 
toda rede do SINE no Brasil, solicitar carteira de 
trabalho digital e seguro desemprego. Através 
das plataformas, o trabalhador poderá ter acesso 
também ao portal da transparência, podendo 
acompanhar a produtividade do SINE de 
Mariana, como também de outras unidades do 

Adriana
NOIVAS

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

SEG a SEXTA • 11 - 19h / SAB́ • 8:30 - 14:00 h. 35571529

PIONEIRISMO: MARIANA É A PRIMEIRA CIDADE MINEIRA A TER UM 
SITE EXCLUSIVO PARA O SINE

A iniciativa torna o município de Mariana a primeira unidade do total de 133 em todo estado a fazer essa implementação.

com a mesma importância que lhes dão os relógios. 
Outros tentam desesperadamente dilatá-lo. Alguns 
têm mais sabedoria e sabem “aproveitá-lo” melhor.
Mas... se nem sabemos nossa real origem: se 
religiosa, se científica, ou se as duas coisas. Se nem 
sabemos pra onde vamos: pro céu, pro purgatório, 
pro inferno ou passaremos pelos três; ou até nem 
vamos para lugar algum.... Só temos uma real 
missão: viver o presente.
Pois nossa história continua... mas podemos 
sempre mudar o roteiro.

Futuro são só planos. Mas estranho ser um “plano” 
tão impalpável, pois o Futuro só a Deus pertence. E 
Ele nos dá de presente um futuro, pelo que fizemos 
no  pas sado?  Se rá?  Incu t imos  mui t a 
responsabilidade - e até culpa - Nele. E nossas 
culpas e responsabilidades?
Eu tenho, tu tens, ele/ela tem, nós temos, vós 
tendes, eles/elas têm: culpas e responsabilidades. 
Alguns mais, outros menos; alguns muito mais, 
outros muito menos.
Uns tratam tempo como capital, outros exatamente 

Páginas viradas, página sendo escrita e páginas em 
branco: passado, presente e futuro.
Passar pelo que foi passado... já se foi, mas que é 
um tempo não só verbal, pois contém fatos 
realmente concretos.
Presente ausente? Não, presente que se compõe, 
irremediavelmente, de passado e futuro, 
efervescentemente. Mas é um tempo não tão 
verbal: real e pertinente. Pois é o plano no qual 
conseguimos fazer algo efetivamente: é um 
presente.

@priscillaportoescritora

SOBRE OS TEMPOS DE NOSSAS VIDAS
@jornalpanetus
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conhecimento no que diz respeito ao trato com 
as ações do poder público. Vale destacar seu 
brilhante trabalho na área da infraestrutura do 
município exercido com isonomia. 
  Há uma série de ações e intervenções que 
devem acontecer de maneira objetiva no 
município marianense, claro com o equilíbrio 
de uma equipe técnica que busca a perfeição 
dentro daquilo que planejam. 
A equipe do Jornal/TV Panfletu´s deseja 
sucesso ao Newton Godoy e a equipe técnica do 
Poder Executivo.

  O ex-vice-prefeito da cidade de Mariana, 
Newton Godoy é hoje assessor técnico do 
governo em exercício Juliano Duarte. Newton, 
concorreu às eleições no pleito 2020 
apresentando uma chapa propositiva ao 
município.
  Contudo, Newton Godoy tem desenvolvido 
um trabalho árduo em parceria com a atual 
admin i s t r ação  no  s en t ido  de  busca r 
incessantemente a qualidade de vida para a 
população marianense e discutir as principais 
demandas do município. 
  Godoy participa de maneira propositiva nas 
ações do atual governo, levando ali seu amplo 

DEDICAÇÃO E ATUAÇÃO: TRABALHO NA ÁREA TÉCNICA EM MARIANA 
Newton Godoy, vem desenvolvendo um sério trabalho como assessor técnico na Primaz de Minas

@jornalpanetus@jornalpanetus

MINISTÉRIO AUTORIZA PRORROGAÇÃO DA VACINAÇÃO CONTRA 
FEBRE AFTOSA EM MINAS

Pecuaristas poderão comprar a vacina até (18/06) em estabelecimento autorizado da iniciativa privada. Limite para enviar declaração ao IMA passa a ser (28/06).

(IMA) a tarefa de fiscalizar os estabelecimentos 
comerciais autorizados para a venda de vacinas. É 
também do instituto a resposabilidade pelo 
gerenciamento e fiscalização da campanha junto 
aos pecuaristas.
  A expectativa é de que, até o final da campanha, 
sejam imunizados cerca de 23 milhões de bovinos 
e bubalinos em todo o estado. A estratégia tem 
como objetivo preservar a sanidade dos rebanhos e 
manter o compromisso com o agronegócio 
mineiro.
Alerta
  O produtor que não vacinar os animais estará 
sujeito a multa de 25 Unidades Fiscais do Estado 
de Minas Gerais (Ufemgs) por animal, o 
equivalente a R$ 98,6 por cabeça. A declaração de 
vacinação também é obrigatória. Aqueles que não 
fizerem até (28/06), junto ao IMA, poderão receber 
multa de 5 Ufemgs, o equivalente a R$ 19,7 por 
cabeça.

comerciais da iniciativa privada pode ser feita até 
(18/06), dentro do novo prazo acordado com o 
Mapa.
  No estado, é do Instituto Mineiro de Agropecuária 

do Norte, Maranhão, Pernambuco, Bahia, Alagoas, 
Paraíba, Pará, São Paulo e Ceará.
Imunizantes
  A compra de vacina em estabelecimentos 

  O Ministério da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa) autorizou a prorrogação da 
vacinação contra a febre aftosa em Minas Gerais 
até (18/06). O prazo foi estendido por conta da falta 
de vacinas registrada em algumas regiões de Minas 
e em diversos estados do Brasil, em razão do 
enfrentamento à pandemia de covid-19. A 
ampliação e o remanejamento de dosses também 
foram solicitados por entidades representativas do 
setor, associações de criadores de animais e 
Sistema Faemg.
  Como a legislação determina que o pecuarista 
pode comprovar (declarar) a imunização até dez 
dias após o término da campanha, este 
procedimento também foi adiado. Portanto, o 
produtor mineiro poderá declarar a imunização de 
bovinos e bubalinos até (28/06).
  Assim como em Minas Gerais, a imunização foi 
prorrogada no Distrito Federal, Rio de Janeiro, 
Espírito Santo, Goiás, Sergipe, Píauí, Rio Grande 
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1x3). O Galo atleticano, mesmo com “Huk' 
(sem L), foi depenado pelo “Leão do Pici” 
(Fortaleza – 2x1). O Coelho americano resistiu, 
mas no finalzinho a “Família Furacão” 
paranaense estragou a última esperança mineira 
(Athletico – 1x0). Como diria no linguajar do 
“jogo do bicho”: quebraram a banca! 
(Domingo, 30/05)

*Isso que é Re-“produção Capitalista”
Entre 1970 e 2016, a China adotou a polêmica 
“Lei do Filho Único”, aplicando “pesadas 
multas” a partir do segundo filho. Agora 
anunciou a permissão (sem data para entra em 
vigor) para que casais possam ter até 3 filhos. 
Motivo? Econômico! Os resultados do censo 
demográfico de 2020, divulgado pelo Escritório 
Nacional de Estatísticas da China (NBS), 
demonstrou a menor taxa de crescimento 
populacional desde 1953, apontando o 
envelhecimento da população e a “menor força 
de trabalho”. “Procriar” passa a ser o objetivo 
de Estado: ter ampla mão de obra e ascender 
economicamente as ambições de passar de 
segunda para primeira potência mundial. Tá 
explicado a liberação reprodutiva! (Segunda, 
31/05)

*São Pedro e a tarefa extra.
O país inicia uma nova crise “hídrica-
energética”. O Governo Federal “não tá tão 
ligado” nesse problema: além de não investiu 
n a  m a t r i z  e n e r g é t i c a  a t u a l  ( u s i n a s 
hidrelétricas), também não se programou para 
diversificá-la (solar, eólica, biomassa, oceânica 
por mares ou ondas). Mais a Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) apresentou a 
“solução mágica”: começamos junho, mesmo 
com o  nosso  mess i ân i co  P re s iden te 
combatendo o “comunismo”, sob a “bandeira 
VERMELHA”. Trocadinho ideológico! 
Pagaremos mais pela energia. Segundo as 
autoridades competentes, a culpa é de São 
Pedro. E eu que pensava que São Pedro era 
responsável apenas para edificar a Igreja. Agora 
tem a tarefa de encher os reservatórios também? 
Vivendo e aprendendo! (Terça, 01/06)   

Gregório de Matos, in memoriam

Comentários, sugestões, críticas e aviso de 
notificação extrajudicial: (31) 98880-3046

*Tome tenência, general!
O general Eduardo Pazuello apresentou, antes 
do prazo final, sua defesa no processo 
disciplinar aberto pelo Exército contra ele. O 
“gordo do bem”, como foi carinhosamente 
chamado pelo nosso messiânico Presidente, 
não só esteve como também se manifestou, 
mantendo a tradição de esquecer a máscara por 
alguns minutos, em Ato Público no Rio de 
Janeiro (23/05). Militares da ativa são proibidos 
de participarem de manifestações políticos. 
Menino indisciplinado! (Quinta, 27/05)

*Só furada. 
Enquanto médicos foram denunciados por 
prescreverem laudos e atestados falsos de 
pessoas  com doenças  p ré -ex i s t en tes 
“inexistência” (grupo de comorbidades) e 
homens se cadastrando como gestantes 
(grávidas) para “furar fila” na vacina contra a 
Covid-19, o jogador Neymar perdia contrato 
(patrocínio) com a Empresa estadunidense de 
calçados, roupas e acessórios Nike, Inc. por 
acusação de agressão ao “furar coro”. Sem 
comentários! (Sexta, 28/05)

*Vírus com dupla nacionalidade
O Vietnã (país asiático) identificou, segundo o 
Ministério da Saúde local, uma “variante 
híbrida” do coronavírus, ou seja, uma variante 
que combina características entre a variante 
indiana e britânica. E, só para variar, com 
mutação muito mais transmissível e mostrando 
“aperfeiçoamento da capacidade de infectar 
seres humanos”. Se o vírus já era difícil de ser 
combatido e sequenciado, imagine agora com 
dupla nacionalidade e bilingue. Era o que 
faltava, não falta mais! Fica a dica: vamos fazer 
o possível para permanecermos em casa. 
(Sábado, 29/05)

*No “jogo dos bichos”, não deu nenhum 
mineiro
No fim de semana, todos os “animais 
futebolísticos” das Gerais não se saíram nada 
bem pela primeira rodada do Brasileirão séries 
A e B. A Raposa cruzeirense perdeu a confiança 
diante do “Dragão do Sergipe” (Confiança – 

Ligue e peça já!

^
LÍNGUA!  

NOVA COOPERATIVA FORTALECE
ATUAÇÃO DE ARTESÃOS E 

PRODUTORES AGRÍCOLAS DA 
REGIÃO DE MARIANA

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

Ronaldo Fraga, em Belo Horizonte, para o qual 
foram convidados 20 lojistas de Belo Horizonte e de 
Mariana. De outubro de 2020 a abril de 2021, os 13 
grupos produtivos da coleção Minha Casa em Mim 
comercializaram R$ 92 mil em produtos.
Com o sucesso da coleção, seis grupos decidiram dar 
mais um passo rumo ao fortalecimento do negócio. 
Os grupos Movimento Renovador, Feira Marte, 
FAM, Mães da Colina e Monsenhor Horta, todos de 
Mariana (MG), e Arte Mãos e Flores, de Ouro Preto 
(MG), se uniram para formar a cooperativa. A 
Fundação Renova auxiliou no processo de 
formalização.
  A cooperativa A Minha Casa Artes e Sabores está 
em processo de estruturação. A consultoria Plan, de 
Mariana, contratada pela Fundação Renova, está 
auxiliando os artesãos dos seis grupos a entenderem 
como funciona uma cooperativa.
  Pelo cronograma previsto pela Plan, os integrantes 
da cooperativa serão capacitados, nos próximos seis 
meses ,  em  temas  como  ges tão  bás ica , 
cooperativismo, comercialização, captação de 
recursos, marketing digital, prospecção de 
mercados, prospecção de novos associados, 
fortalecimento de lideranças, agregação de valor aos 
produtos e capacitação em vendas digitais – além de 
redes e mídias digitais. O que se espera é uma 
cooperativa forte.
A Semana Criativa de Tiradentes é um festival anual 
que reúne grupos criativos e pesquisadores de 
tendências (trend hunters) para repensar, trocar 
conhecimento, discutir, produzir e estimular o 
empreendedorismo através do design, do artesanato 
de tradição, da arquitetura e de manifestações, como 
o Movimento Baker.

  O projeto Minha Casa em Mim, criado pela 
Fundação Renova em parceria com a Associação de 
Cultura Gerais (ACG) e curadoria do estilista 
Ronaldo Fraga, acaba de consolidar mais um 
resultado importante em relação à geração de renda: 
a criação da cooperativa A Minha Casa Artes e 
Sabores, que reúne seis grupos de artesãos e 
produtores agropecuários, da região de Mariana e 
Ouro Preto (MG), participantes do projeto. 

  A nova cooperativa surgiu de maneira espontânea e 
teve a consultoria técnica da Fundação para sua 
formalização. O objetivo é perenizar o negócio, 
proporcionar a ampliação de mercados e aumentar a 
geração de renda dos participantes. A consultoria 
Plan, de Mariana (MG), acompanhada pela equipe 
técnica da Fundação Renova, vem dando, desde o 
início de maio, capacitação aos cooperados em 
temas como gestão básica, comercialização, novos 
mercados, marketing digital e atração de novos 
associados. A consultoria terá seis meses de duração.
  A formalização da cooperativa foi uma maneira 
encontrada pelos próprios artesãos para dar 
continuidade ao trabalho do projeto Minha Casa em 
Mim, mesmo depois que a parceria com a Fundação 
Renova for finalizada. A previsão é de que o atual 
contrato - que desde outubro de 2020 rendeu cerca 
de R$ 92 mil aos grupos produtivos - seja encerrado 
em outubro deste ano, com a participação dos 
artesãos na Semana Criativa de Tiradentes.
Histórico
  A cooperativa Minha Casa Artes e Sabores nasceu 
em março deste ano, na época da Rodada de 
Negócios em que a coleção Minha Casa em Mim foi 
aberta ao mercado, em um evento no Grande Hotel 
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Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

LIVE SHOW DE PRÊMIOS
   Aconteceu na sede do Sindicato Metabase de 
Mariana, a live Show de Prêmios, da Campanha 
Sindicalização Premiada, em homenagem ao 
mês do trabalhador. Foram sorteados ao vivo 
mais de 100 prêmios para os nossos associados, 
e todos já estão disponíveis para retirada na 
nossa sede. Se você foi um dos sortudos, basta ir 
até a Rua Bom Jesus, n° 314, levar um 
documento de identificação e retirar seu 
Prêmio, de segunda à sexta-feira, à partir das 9 
horas da manhã. 
Filie-se ao Sindicato Metabase Mariana e 
participe dos próximos sorteios.
Confira a lista de ganhadores:
ABILIO DE SOUZA PINTO FILHO 
ADÃO FURTADO 
ADRIANO DO CARMO ROCHA 
AGOSTINHO MOISES JORGE 
AILTON ALVES ROCHA LANA 
ALBERTO FIRMINO 
ALEXANDRO PEDRO DUARTE 
ALINE LIMA REZENDE 
ANDERSON LOURENÇO ARCANJO 
ANTONIO FERREIRA DOS SANTOS 
FILHO 
ANTONIO ROBERTO SOARES 
ANTONIO TEODOLINO INACIO 
ANTONIO UETE DE SOUZA FONSECA 
BELINE CRISPIM 
BRUNO FERNANDES FLAUSINO 
CARLOS DA SILVA CAMPOS 
DAIR ANTONIO FARIA 
EDSON MARTINS FERREIRA 
EDSON TRINDADE DE CASTRO 
EDUARDO GOMES PINTO 
ELIS DE DEUS 
EZEQUIEL VALENTIM 
FABIO DE SOUZA PAIVA 
FABIO LUCIANO DE ARAÚJO 
GERALDO EVANGELISTA DIAS 
GERALDO MAGELA DE SOUZA 

SIDERLEI CARVALHO RIBEIRO SANTOS 
SIDNEY OLIVEIRA SILVA 
SIDNEY VITORINO MENDES 
SIRLENE SANTOS OLIVEIRA 
VALNEI PEREIRA MACIEL 
VANDER DA PAIXÃO SILVA 
VARLEI GOMES SILVA 
WALDEMAR DAS DORES FILHO 
WALYSON DA CONCEIÇÃO GOMES 
WANDERLY MARTINS BARBOSA 
WARLEY NARCIZO FERREIRA 
WILSON DA SILVA ALBERTINO 
WYNIFLE MARCELINO MACHADO 

IMPORTANTE: Durante a realização da live 
todos os protocolos de segurança foram 
cumpridos. Não havia aglomeração e todos os 
presentes estavam mantendo o distanciamento 
exigido, fazendo uso de máscara e álcool 70%, 
além é claro, dos testes que foram realizados 
para maior segurança de todos.

RAIMUNDO DE FREITAS 
RAPHAEL DOS SANTOS 
REGINALDO ANTONIO COTA 
REGINALDO JESUS DE PADUA 
REINALDO DENILSON BAZÍLIO 
ROBERTO ASSIS DE FREITAS 
ROBINSON DAS DORES 
RODRIGO DA CONCEIÇÃO ILDELFONSO 
RODRIGO FERREIRA GONÇALVES 
RODRIGO SILVA DE OLIVEIRA 
ROGERIO CARNEIRO GOMES
ROGERIO DE OLIVEIRA 
ROGÉRIO EVANGELISTA DE PAULA 
ROGÉRIO MARTINS DA SILVA 
ROMEU DA SILVA BARBOSA 
ROMUALDO FERREIRA 
RONALDO GERALDO FELIPE 
SEBASTIÃO EDWIRGES DE ALCANTARA 
SEBASTIÃO TOTE DOS SANTOS 
SÉRGIO EDUARDO DA TRINDADE 
SÉRGIO FERNANDES MACHADO 

GLARISTONES PEDRO PROCOPIO 
GLEIDSTON DOS SANTOS 
HAMILTON FLAVIANO GOMES 
HELIO APARECIDO DE OLIVEIRA 
IDELBRANDO FRANCISCO 
JAIR JOEL MARTINS DO CARMO 
JEREMIAS DONATO XAVIER 
JOÃO BATISTA VENTURA 
JOÃO BOSCO ARAUJO NUNES 
JOSE ANTONIO VENANCIO 
JOSE CECILIA DE OLIVEIRA JUNIOR 
JOSE CUSTÓDIO DOS SANTOS 
JOSÉ DO CARMO LOPES SILVA 
JOSÉ DOS ANJOS OLIVEIRA 
JOSÉ DOS SANTOS ROBERTO 
JOSÉ GERALDO GONÇALVES 
JOSE GERALDO SANTIAGO 
JOSÉ GOMES ROBERTO 
JOSÉ MARIA DOS SANTOS 
JOSÉ SÉRGIO FREITAS GUIMARÃES 
JOSÉ SUZANO BOAVENTURA 
LUIZ ANTONIO VALE DA FONSECA 
LUIZ DO CARMO FELIX 
LUIZ JOSÉ CARNEIRO 
MAIK PEREIRA MACHADO 
MANOEL DIONISIO RODRIGUES 
MARCIO SEBASTIÃO FERREIRA 
MARCOS ANTONIO COTA REIS 
MARCOS EVANGELISTA FERREIRA 
MARCOS ROBERTO DOS SANTOS 
MIGUEL ELIAS DE CARVALHO 
MILTON ALVES 
MILTON NERI DO ESPIRITO SANTO 
MOISES GABRIEL BERNARDES ROSA 
NILSON LUIZ MAPA 
NILSON PEREIRA SOARES 
PAULINO PEDRO DO CARMO 
PAULO ANTONIO DE OLIVEIRA 
PAULO DE CARVALHO 
PITERSON ROSENO DE LIMA 
RAFAEL LOLI DE SOUZA 
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www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810

CRISE HÍDRICA AFETA INFLAÇÃO E PREÇO DE ALIMENTOS, 
DIZ PRESIDENTE DO BC

Campos Neto armou ainda que mudanças climáticas podem impactar juros e mercado de crédito.

aspecto mudou completamente [nos últimos 
anos]," pontuou.
O presidente do BC lembrou que o tema era 
tratado em um departamento dentro da autarquia 
e recentemente foi ampliado para uma dimensão 
na agenda institucional.
"Se queremos realmente mudar a cultura não 
podemos ser só um departamento, porque [o 
tema] precisa estar na cabeça de todo mundo", 
frisou.
"O primeiro dilema é que olhamos em volta e 
vemos medidas que se parecem mais com cartas 
de intenção. Se queremos ter resultados de forma 
transparente temos que fazer mais que uma carta 
de intenção e deixar que o mercado entenda 
dessa forma", ponderou.

ser ainda mais criativa e produtiva.
Campos Neto reiterou que a sociedade demanda 
que o crescimento econômico seja sustentável e 
inclusivo. A"  maturidade da população nesse 

de crédito.
"Isso [mudanças climáticas] cria muitos desafios 
mas também muitas oportunidades", afirmou. 
Para ele, a indústria de finanças sustentáveis pode 

    O presidente do BC (Banco Central), Roberto 
Campos Neto, afirmou nesta quarta-feira (02/06), 
que a crise hídrica vivida atualmente no Brasil 
afeta a inflação e, por isso, mudanças climáticas 
estão cada vez mais no radar da autoridade 
monetária.
"Como isso afeta a política monetária? Estamos 
falando sobre crise de energia no Brasil 
novamente, porque não está chovendo o 
suficiente. Isso tem efeito na inflação, no preço 
dos alimentos, afeta tudo que fazemos. Está 
muito ligado ao nosso mandato", disse em evento 
promovido pelo BIS (Bank for International 
Settlements).
Segundo o titular do BC, os choques climáticos 
também podem afetar a taxa de juros e o mercado 

@jornalpanetus

aventais entre outros. Todo material arrecadado será 
doado para o Centro de Saúde do bairro Cabanas e 
para o Hospital Municipal.  Em paralelo, o grupo 
distribuirá cestas básicas, kits limpeza e de higiene 
pessoal para mulheres em situação de vulnerabilidade 
residentes em Mariana. Estes são pequenos gestos, 
repletos de simbolismo e gratidão, pois poder ajudar a 
tantas pessoas é uma forma de agradecer a cada 
mulher que apoia nosso trabalho. As ações foram 
idealizadas pelo grupo Marianas com apoio do 
Instituto PHI.

  Em um período onde tudo se torna urgente, sensível e 
a solidariedade e empatia se tornam primordiais, as 
Marianas não poderiam deixar de acolher e ajudar 
aqueles que neste momento tem feito tanto por nossa 
sociedade. Neste mês de junho, o grupo Marianas 
Mulheres que Inspiram farão uma ação voltada para 
serviços de saúde e seus profissionais, serão doados 
centenas de itens de proteção individual a 
profissionais que atuam na rede de Atenção à Saúde da 
Mulher.
  Serão doadas luvas, máscaras, álcool gel, face shield, 

MARIANAS MULHERES QUE INSPIRAM
REALIZA AÇÃO SOLIDÁRIA NO MUNICÍPIO

Grupo de mulheres fortes e com ideais propositivos.
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VACINA PARA TODOS: GOVERNO DISTRIBUIU MAIS DE 100 
MILHÕES DE VACINAS CONTRA COVID-19

Marca foi atingida nesta quarta-feira, segundo o Ministério da Saúde.

terça-feira (1º/06), a Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz) assinou contrato de transferência de 
tecnologia com a AstraZeneca para a produção do 
ingrediente farmacêutico ativo (IFA), matéria-
prima para a produção dos imunizantes, no Brasil.
"Esse  é  um importante  passo  rumo à 
autossuficiência e à soberania produtiva da 
vacina.  Essa conquista  nos  posiciona 
estrategicamente na luta contra a pandemia", 
disse o Ministério da Saúde.
  O 1º lote de doses da Oxford/AstraZeneca foi 
importado. Em seguida, a Fiocruz passou a fazer o 
envase e a finalização do processo a partir do 
recebimento do IFA vindo do exterior (China).
De acordo com a fundação, a estrutura de 
fabricação já recebeu certificado de boas práticas 
da Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa). A fase seguinte é o treinamento e a 
preparação do IFA a ser produzido no Brasil.

  O Brasil ultrapassou nesta quarta-feira (02/06), a 
marca de 100 milhões de doses de vacinas contra 
a covid-19 distribuídas.
  A expectativa para o mês de junho, segundo o 
Ministério da Saúde, é distribuir 40 milhões de 
doses de imunizantes, um recorde até o momento. 
Em maio, foram entregues a estados e municípios 
33 milhões de doses das vacinas disponíveis no 
país.
  O Ministério da Saúde disse ainda que 600 
milhões de doses de vacinas covid-19 já foram 
encomendadas e que a maior parte dos 
imunizantes deve chegar até o fim do ano. "A 
quantidade é suficiente para imunizar toda a 
população acima de 18 anos de idade", informou 
a pasta.
  O ministério ressaltou ainda o fato de o país ter 
condições de iniciar a produção da vacina 
AstraZeneca com insumos 100% nacionais. Na 
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ECONOMIA: PRODUÇÃO INDUSTRIAL RECUA 1,3% EM ABRIL, DIZ IBGE
No acumulado do ano, houve alta de 10,5%.

duas tiveram queda: bens intermediários, isto é, 
os insumos industrializados usados no setor 
produtivo (-0,8%) e os bens de consumo semi e 
não duráveis (-0,9%).
Outras duas categorias tiveram alta: bens de 
capital, isto é, as máquinas e equipamentos 
usadas no setor produtivo (2,9%), e bens de 
consumo duráveis (1,6%).

pesquisadas pelo IBGE. Entre as principais 
quedas estão as registradas pelo ramo de coque, 
produtos derivados do petróleo e biocombustíveis 
(-9,5%) e de produtos alimentícios (-3,4%).
  Entre as oito atividades em alta, destacam-se as 
indústrias extrativas (1,6%), máquinas e 
equipamentos (2,6%) e veículos automotores, 
reboques e carrocerias (1,4%).
  Entre as quatro grandes categorias econômicas, 

comparação com abril de 2020. Essa foi a maior 
alta neste tipo de comparação desde o início da 
série histórica, em 2002.
  No acumulado do ano, houve alta de 10,5%. Já 
no acumulado de 12 meses o crescimento chega a 
1,1%. É a primeira alta neste tipo de comparação 
depois de 22 meses em queda.
  Na comparação de abril com março, a produção 
caiu em 18 das 26 atividades industriais 

   A produção industrial brasileira caiu 1,3% na 
passagem de março para abril. Foi a terceira 
queda seguida do setor, que acumula perda de 
4,4% nesses três meses. O dado, da Pesquisa 
Industrial Mensal, foi divulgado nesta quarta-
feira (02/06), no Rio de Janeiro, pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).
  Apesar do recuo de março para abril, a indústria 
registrou um crescimento de 34,7% na 
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COVID-19: ESTUDO DIZ QUE INFECTADOS PODEM GERAR ANTICORPOS 
PERMANENTES

modo que é muito difícil que a variante escape a 
todas e, sobretudo, faça alguém adoecer, a ponto 
de causar graves problemas de saúde ou até a 
morte.

“É razoável que esse tipo de célula forneça 
imunidade vitalícia”, afirmou Manel Juan, chefe 
do serviço de Imunologia do Hospital Clinic em 
Barcelona.
“Essas células de longa vida são uma ajuda na 
imunidade contra outras doenças por muitos 
anos”, acrescenta.

Terceira dose

Uma das questões que se coloca é apurar se uma 
terceira dose da vacina será realmente 
necessária, conforme propõem as farmacêuticas. 
“Para mim está claro que não é necessário, 
assim como não seria necessário vacinar quem 
já teve a doença”, explicou Manel Juan.
África González e Marcos López-Hoyos, da 
Sociedade espanhola de Imunologia consideram 
ser “muito cedo para pensar em terceira dose”.
“É bem provável que a proteção pela doença ou 
pela vacina seja para toda a vida, embora seja 
algo que terá que ser analisado”, explicou 
López-Hoyos.
Para o imunologista, “é necessário estar muito 
atento ao que acontece com as pessoas mais 
velhas e com doenças de base. Em todo caso, 
pensamos que a necessidade de uma terceira 
dose não é tanta quanto dizem os CEOs da Pfizer 
e Moderna. Em qualquer caso, a primeira coisa 
é vacinar toda a população pela primeira dose. 
Estudos como esses mostram que a imunização 
gerada pela infecção é mais protetora do que se 
pensava”.
“O sistema imunológico gera células de curta, 
média e longa duração em resposta a uma 
infecção”, afirma África González, imunologista 
da Universidade de Vigo.
Segundo a especialista, “traduzidas em vacinas, 
existem algumas que fornecem proteção apenas 
temporárias para anticorpos humorais, por 
cerca de seis meses. São eles que carregam os 
carboidratos de bactérias e não ativam os 
linfócitos T”.
“Outras vacinas induzem respostas celulares e 
humorais que se mantêm por alguns anos, como 
a do tétano, que é recomendada de dez em dez 
anos. Com outras não é necessário vacinar mais, 
depois das três doses recebidas na infância”, 
conclui.

regressam à corrente sanguínea e começam 
novamente a produzir anticorpos. O estudo 
mostra que a grande maioria dos doentes que 
conseguiram recolher amostras de medula óssea 
– 15 de 18 – gerou células plasmáticas no sistema 
imunológico.
  Ali Ellebedy, imunologista da Escola de 
Medicina da Universidade de Washington e 
pesquisador principal do estudo, destaca, em 
declarações ao jornal espanhol El País: “As 
células plasmáticas podem durar a vida inteira. 
Essas células vão continuar e produzir 
anticorpos para sempre”.

Anticorpos e imunidade
  A presença de anticorpos nem sempre significa 
que a pessoa está “imune” à reinfecção, embora 
seja provável que isso aconteça.
  Ellebedy esclarece que se os anticorpos 
produzidos por células de longa vida não forem 
suficientes, o sistema imunológico ativa as 
células B de memória, capazes de produzir ainda 
mais anticorpos.
Esse estudo encontrou esses tipos de células em 
doentes, uma descoberta que é consistente com 
estudos anteriores que sugerem que a imunidade 
contra o SARS-CoV- 2, mediada por diferentes 
tipos de linfócitos e células do sistema 
imunológico, provavelmente dura anos.
  O mesmo ocorre com outras infecções. Os 
anticorpos e células de memória contra o SARS, 
um coronavírus que provocou a morte de pelo 
menos 800 pessoas no início da última década, 
duram pelo menos 17 anos. Com a varíola, mais 
de 50 anos após a vacinação, as pessoas retêm 
células B capazes de produzir anticorpos se o 
vírus reaparecer no organismo.
“Essas células continuarão a produzir 
anticorpos eternamente", acrescenta Ali 
Ellebedy ao jornal.
Uma das questões que se coloca é se esse tipo de 
célula do sistema imunológico é capaz de 
neutralizar as novas variantes que têm surgido. 
“Tudo depende de quanto muda a sequência 
genética do vírus”, afirma Ellebedy.
Estudos anteriores mostraram que o sistema 
imunológico dos infectados e vacinados 
neutraliza suavemente as variantes mais graves 
detectadas até agora. Existem alguns tipos de 
anticorpos que não conseguem neutralizar o 
vírus, mas o sistema imunológico nunca aposta 
tudo numa jogada e produz anticorpos contra 
muitas proteínas diferentes do vírus e das células 
de memória com as mesmas capacidades, de 

as protege de reinfecções.
  O estudo publicado pela Nature traz boas 
notícias. Os especialistas analisaram 77 doentes 
que tiveram a doença de forma ligeira ou 
moderada (grupo sobre o qual existiam dúvidas). 
Na maioria, eles notaram que os anticorpos 
diminuem acentuadamente após quatro meses, 
mas a redução é mais lenta e essas moléculas 
ainda estão presentes no sangue 11 meses após a 
doença. O estudo foi o primeiro a analisar a 
presença de células plasmáticas de longa vida na 
medula óssea.
  As células plasmáticas são geradas quando um 
patógeno entra no organismo. No caso da covid-
19 é, por exemplo, a proteína S que o vírus usa 
para infectar as células humanas.
Após a infecção, essas células imunes viajam 
pela medula óssea, onde permanecem em estado 
latente. Se o vírus reaparecer, as células 

   Estudo publicado na revista Nature revelou, 
pela primeira vez, que pessoas que contraíram a 
doença de forma l igeira  ou moderada 
desenvolvem uma célula imunológica capaz de 
produzir anticorpos contra o SARS-CoV-2 para o 
resto da vida.
  Uma das observações em pessoas infectadas 
pelo SARS-CoV-2 mostra que o nível de 
anticorpos – proteínas capazes de impedir o vírus 
de infectar as células – começa a diminuir após 
quatro meses. O importante é perceber se, apesar 
da queda de anticorpos, o doente desenvolveu 
também uma resposta imunológica completa, 
que inclui a criação de glóbulos brancos capazes 
de eliminar o vírus, muitos meses e até anos após 
a primeira infecção. 
Vários estudos têm indicado que as pessoas que 
passam pela infecção e aquelas que são 
vacinadas geram uma resposta celular imune que 

Estudo foi publicado na revista Nature.
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SOZINHO

sorrir,
Sozinho, também se viaja 
pelo mundo,
Só, se pode saltar de asa 
delta
Dançar e cantar canções, 
contudo;
É necessário que haja muito 
amor envolvido
Amor por si mesmo, pelo 
seu próprio conteúdo.

Solidão incomoda quem é um 
tanto inseguro
Sem a concepção plena de si 
mesmo;
A felicidade permeia as brechas 
dos instantes
Detalhes perdidos por aqueles 
que tem medo.

O medo acompanha os corações 
indecisos
Aqueles que temem o pior diante 
as encruzilhadas;
Abandonando as bifurcações 
dispostas em sua frente
Por atalhos dos quais não se tem 
nenhum mapa.

Anal; sozinho também se pode 

Júnio Liberato

lelebeautyoficial

9 8632-8731

Endereço: PRAÇA CESÁRIO ALVIM - 22 - BARRA - OURO PRETO 
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facebook.com/JornalPanetus

Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Dica @lelebeautyocial
BOTOX DE CENOURA - FOREVER LISS

O BTX de Cenoura FOREVER LISS 160g é um tratamento que hidrata e reconstrói a bra 
capilar de dentro pra fora, sela as cutículas e alinha a bra capilar, reduzindo o volume dos 

cabelos. A Máscara BTX de Cenoura possui fórmula rica em betacaroteno, que, enquanto 
alinha os ?os e reduz o volume, hidrata profundamente os cabelos e tem ação antioxidante 

que retarda o envelhecimento dos os. Produto Livre de Cheiros e ardência.
BENEFÍCIOS: Reduz volume, Alinha os os, Hidratação profunda, Ação Antioxidante

Retarda o envelhecimento dos os, Produto Livre de Cheiro e ardência.
RESULTADO: Cabelos totalmente alinhados com o o volume reduzido. Além de retardar o 

envelhecimento dos os e promover hidratação profunda.
O resultado do produto pode variar de acordo com o estado e condições de cada tipo de 

cabelo.

Hoje vim falar sobre a Espuma de 
Limpeza Facial Hidrabene.

Indicada para todos os tipos de pele, 
a espuma foi formulada para manter 
o pH fisiológico da pele, não contém 

sulfatos e tem uma rica 
combinação de ativos como 

extrato de chá verde e 
babosa que garantem uma 

limpeza profunda sem 
agredir a pele. 

E além de todos os 
benefícios a fórmula é 

hipoalergênica, 
minimizando o 

aparecimento de alergias.

Valor: R$ 40,00

Onde encontrar: 
Perfumarias 

e Flor da 
pele cosméticos. 

Dicas com Júlia Bohrer

Vai ter várias fotos sim. Porque EU gostei de todas.
Simples assim. (Kenny Murta)

Obrigada lha, por tudo que você nos proporciona, 
tão pequenininha e já é dona do maior o amor do 
mundo. @danieloliveira.89

Gabriela Duarte 

Bruno Freitas, Danilo (Secretário de saúde), Angelo do Panetu’s, Edvaldo Andrade e Alex Bruno!

Emerson Natal e sua amada Flávia Alves 

Paulo dulico fazendo presença vip em nossa coluna social!

Prossional de excelência, esse é Dilson Claúdio.

Quero poder te amar muito mais e continuar a sua 
companheira todos os dias das nossas vidas! 

Pablo & Mariana


